

Insigne Colegiata de Guadalupe. Escribió:
«Disertatio Theológica de Atritione formidolosa.» M. s.

«Disertación sobre la pregunta del Ritual Toledano:» ¿Cree que esto que tengo en mis indignas manos, es el verdadero Cuerpo y Sangre de N. Señor Jesucristo? M. s.

«Defensa del Trono y del Altar contra los Filósofos Liberales del día.» Imp. en México 1813, 40

FRAY LUCAS CENTENO religioso agustino, natural de Querétaro, Maestro en Teología, tres veces Provincial de su Provincia de San Nicolás de Tolentino y Procurador de ella, en las cortes de Madrid y Roma; mereciendo la estimación general; principalmente de su General. Volvió con el título de Notario Apostólico.

Querétaro le nombró en 1810, Individuo de la Junta Central y Diputado a Cortes, cuyos cargos renunció. Murió en 1812, aquí en su suelo patrio. Escribió: «Continuación a la «Vida del V. Fr. Diego Basalenque.» Provincial de su Orden.» Imp. en Roma por Berbillieni, 1761.

BR. DN. ANTONIO CHAVEZ LI-

ZARDI, hijo de este suelo, Doctor en Cánones, Lector de Vísperas, Instituta, Clementinas y Leyes en las que se jubiló. Abogado de la Real Audiencia; Rector del Colegio de Cristo en México; Promotor Fiscal del Arzobispado; Cura propio de Santa Catarina, del Sagrario Metropolitano; Jurado en el Certámen literario en honor de Fernando VI, en 1748.

En su siglo fué uno de los hombres más Doctos y venerables, según el Dr. Osores. Escribió varias obras.

D. SIMON ESQUIROZ de esta ciudad seminarista de S. Ildefonso de México; Filósofo notable de aquella Universidad.

Escribió: «Fábulas de Ban y Siringe, y de la crianza de Júpiter,» en verso castellano.

«Invectiva a Judas y Caco» en igual metro.»

Ambos M. SS. existieron en la Biblioteca del Colegio de Santos de la Universidad de México.

LIC. DON RAMON FERNANDEZ DEL RINCON, originario de esta ciudad después de lucida carrera en el Real de

S. Ildefonso de México, volvió ya graduado a ésta su patria en donde ejerció la abogacía con acierto e integridad. Fué Regidor del I. Ayuntamiento, y después de algún tiempo se fué al Oratorio de Sn. Felipe Neri de México en donde profesó y se ordenó, llegando por su virtud y sabiduría, a ser muy querido del Virrey Conde de Revillagigedo, quien lo nombró censor de Teatros. — Murió el 19 de Octubre de 1807.

Escribió muchos sermones.

Hizo las inscripciones de la cárcel de la Acordada de México.

Pondré aquí una de ellas, a fin de que se conozca su ingenio:

Aquí en duras prisiones yace el vicio
 Víctima a los suplicios destinada,
 Y aquí, a pesar del fraude y artificio,
 Resalta la verdad averiguada,
 ¡Pasajero! respeta este edificio
 Y procura evitar su triste entrada
 Pues cerrada una vez su dura puerta
 Solo para el suplicio se haya abierta.

«Vida del Colegial,» en quintillas.
 «Aguinaldo y cuelga al Dr. Segura.»

«Poesías en elogio de Carlos III,» premiadas por la Universidad de México. Imp. en la misma en 1761, en el libro «Amorosa contienda entre Italia, Francia y España.»

Corren otros M. SS. del númen festivo e improvisante del Padre Don Ramón.

EL BR. MARIANO FONTECHA que nació en ésta en 1735, jesuita que hizo sus estudios en el Real de S. Ildefonso de México. Enseñó las Letras Humanas y Filosofía en Puebla. Tccóle ser de los expatriados.

Escribió: «Canciones Sagradas M. SS. en 4º En la Universidad.

«Sinopsis Eneidos Virgili versibus hexámetris,» M. SS. 4º allí mismo.

«Elegía latina 183. Distichis constans, in qua S. Xavieri Angelopolitanum Templum describitur.» M. SS. 8º ibid.

FRAY PEDRO GARCIA, natural de Querétaro, Seminarista de San Ildefonso de México en 1635, y religioso observante de la Orden franciscana.

Escribió: «Vida de Agueda Suárez, terciaria de la Orden Tercera de S. Francisco de Asís.

ILMO. SR. DR. DON FRANCISCO GOMEZ DE CERVANTES nació en S. Juan del Río de este Estado. Descendiente de la esclarecida familia Cervantes de México que dió tantos genios preclaros.

Doctor en Cánones regentó las clases de Vísperas y Prima en la que fué jubilado por la Universidad de México, en la cual hizo sus estudios en el Seminario de S. Ildefonso, Canónigo de la Metropolitana de México y Provisor del Ilmo. Señor Vizarrón y a su muerte Vicario General. Gobernador de la S. Mitra en tiempo del Ilmo. Señor Rubio y Salinas. Presentado por el Rey para Obispo de Puerto Rico cuya Mitra renunció por sus enfermedades y edad avanzada.

Murió en México en 1760.

Escribió: «Disertación apologética, por la jurisdicción eclesiástica en los delitos de estupro, incestos y adulterios. Imp. en México en 1740 in fol.

«De electione et electi potestate.»

«De Prebendis et dignitatibus.»

«De inutilibus stipulationibus.»

«De Rescriptis.»

«De Exceptionibus.»

BR. D. JOSE ANTONIO HIDALGO. nació en esta ciudad e hizo sus estudios en el colegio de San Javier, en donde demostró su ingenio privilegiado, en el estremo del aula general con un acto público que duró todo el día y de distintas materias. Vistió la ropa de Jesuita en Tepozotlán y poco después se burló de Doctor en Teología en la Universidad.

EL BR. DN. MATIAS HIJAR, hijo de Querétaro en donde hizo sus primeros estudios pasando después al Real de Sn. Ildefonso de México en donde concluyó sus estudios, recibiendo las órdenes sagradas.

Fué protector y muy insigne bienhechor de las beatas Rosas de ésta su patria.

EL BR. D. JUAN BERNARDO DE MENDOZA nació en esta ciudad y pasó al Real de San Ildefonso de México en 1708. y ordenado volvió a su patria en donde retraído del mundo y sus pompas hizo una vida cenobita de penitencia.

Murió el 20 de Noviembre de 1762.

EL BR. D. PEDRO HURTADO DE MENDOZA hijo de esta ciudad hizo sus estudios en el Colegio Real de S. Ildefonso.

so al que ingresó en 1712. Ordenado de Presbítero volvió a su patria en donde fué Capellán Penitenciario de la V. Congregación a que perteneció. Murió el 26 de Mayo de 1753.

Éscribió: «El Hombre gran de de la Iglesia militante Sn. Agustín.» Imp. en Mex. por Rivera 1750. en 4º

DR. D. SEBASTIAN ITURRALDE originario de esta ciudad en donde hizo sus primeros estudios pasando en 1755 al Seminario de S. Ildefonso de México en donde concluyó sus estudios y se burló de Doctor en Teología. Se distinguió por su celo en la salvación de las almas a cuyo efecto se dedicó de un modo especialísimo al confesonario a toda hora.

Repetidamente se le ofrecieron puestos elevados pero nunca los aceptó. El Ilmo. Sr. Haro lo hizo tomar a su cargo el Curato de Tlalnepantla en donde fué llorada su muerte por sus feligreses.

D. FRANCISCO MERINO Y AREVALO, natural de Querétaro, hizo sus primeros estudios en el Colegio de S. Javier de su patria y pasó al de S. Ildefonso de México en 1694; en donde se ordenó de

Presbítero, tomando la sotana de jesuita.

Éscribió: «Oratio panegírica de Santo Ignatio Loyolensi habita Queretari.» 1690 en 4º existente en la Universidad.

EL BR. D. PABLO JOSE IGNACIO MIJARES oriundo de S. Juan del Río de este Estado vistió la beca de Seminarista en el Colegio de Sn. Ildefonso de México en 1780. Fué un gran Teólogo; pero poco tiempo después de ordenado volvió a Querétaro en donde en una casucha del barrio úe Sangremal se entregó a la vida eremítica haciendo penitencia. Los RR. de Propaganda Fide tuvieron mucho que admirar en su vecino, quien hasta su muerte les dió un ejemplo edificante. Murió en opinión de hombre bueno.

EL DR. D. PEDRO BERNARDINO DE PRIMO oriundo de esta ciudad en cuyo colegio de S. Javier estudió humanidades y concluyó el curso de Artes. Fué tan fecundo, que sus superiores lo llevaron al de San Ildefonso no tanto por que allá estudiase los estudios mayores, cuanto por lucirlo allá en el teatro literario de aquella capital. En aquella Universidad recibió a la vez el título de Bachiller y el

grado de Doctor en Filosofía. Volvió a su patria y fué Regidor Decano del Ilustre Ayuntamiento y Alférez Real.

Escribió: «Camino seguro para el cielo.» Imp. en México y Reip. por Ontiveros 1807 en 8º

EL PBRO. D. ALONSO RAMOS, seminarista de San Ildefonso de México, tomó la ropa de jesuíta. Rector del Colegio de Puebla. Escribió: «Vida de la M. Sor Catarina de S. Juan.» Imp. en Mex. 1690 2 tomos fol. Existente en la Biblioteca de la Universidad.

EL BR. JACINTO RINCON DE MENDOZA nacido en este suelo donde hizo sus primeros estudios pasando al de San Ildefonso de México en 1701, y en donde se burló de Doctor en Leyes. Célebre Abogado y Literato, escribió:

«Defensa Jurídica de D. Antonio Sánchez Figueroa en la causa criminal por la muerte del boticario D. Juan José Almanza.» Imp. en Méx. por Bonilla 1722 fol.

«Informe Jurídico sobre la nulidad del matrimonio de D. Miguel Ibárbuen, Capitán de Infantería, con D^a Francisca de Loya.» Imp. en Méx. 1721 fol.

«Alegación Jurídica por Dn. José Hurtado de Mendoza, Regidor de México, como marido de la Condesa del Valle de Orizaba, contra D. Bernardino de Carbajal, Conde de Enjarada.» Imp. en Méx. 1726, fol.

«Informe sobre la utilidad de un Colegio de Propaganda Fide que quiere fundarse extramuros de México.» Imp. ibid 1731, fol.

«Defensa Jurídica por la Señora Doña María Graciana de Velasco Vivero y Peredo, Condesa del Valle de Orizaba, contra las pretensiones del Sr. D. Bernardino Carbajal, Conde de la Enjarada, y del Exmo. Sr. Duque de Linares y Abrantes.» Imp. en Méx. por Rivera, 1739, fol.

EL P. D. JUAN ROBLES oriundo de esta ciudad, colegial de San Ildefonso de México en 1643, y Jesuíta en Tepozotlán en 1646. Prefecto de la Congregación del Salvador de la casa Profesa de México. Floreció allí, en Puebla, Guatemala, San Luis Potosí y Querétaro su patria, en donde murió en 1698. Escribió:

«Panegírico del Máximo Dr. S. Jerónimo.» Imp. en Puebla por Borja, 1658 4º

«Elogio de S. Ignacio de Loyola.» Imp en Méx. por Calderón, 1657, 4^o

«Elogio de M^a Sma. de Guadalupe.» Imp. en Méx. por Rivera, 1682, 4^o

«Panegírico de la Gloria de S. Ignacio» Imp. en Puebla por Fernández de León. 1685. 4^o

«Elogio fúnebre de la ilustre Madre Antonia de Sn. Jacinto, religiosa del convento de Sta. Clara de Querétaro.» Imp. en Méx. por Rivera, 1685 4^o

«Panegírico del glorioso Patriarca Sr. San José.» Imp. en Méx. por Benavides 1678 4^o

«Elogio de la Inmaculada Concepción de la Virgen María.» Imp. en Méx. por Benavides.

EL BR. JUAN ANTONIO RODRIGUEZ, originario de Querétaro, colegial seminarista de S. Ildefonso de México en 1714. Graduado de Bachiller en Artes y Sgda. Teología, y ya ordenado de Presbítero volvió a su patria en donde fué capellán de las Capuchinas y Prefecto de la V. Congregación de Ntra. Señora de Guadalupe. Escribió:

«Vuelos de la Paloma.» Elogio fúnebre

de la R. M. Marcela Estrada y Escobedo fundadora y abadesa del convento de Capuchinas de Querétaro.» Imp. en Méx. por Rivera Calderón 1731 4^o

EL DR. Y MAESTRO DON JUAN SANCHEZ Y VALLE, nació en esta ciudad vistió la beca en el Seminario de S. Ildefonso de México; Dr. en Teología y Maestro en Artes por aquella Universidad y Calificador del Santo Oficio. Con su caudal se fundaron cuatro memorias de Misas en las cuatro parroquias de ésta su patria.

EL DR. D. JOSE ANTONIO TOSTADO Y ALVAREZ, originario de Querétaro y colegial de S. Ildefonso de México, Doctor en Teología; Canónigo, Lector y Dean de la Catedral de Durango en cuyo cargo murió.

EL LIC. D. IGNACIO LUIS BALDERAS COLMENERO oriundo de esta ciudad, vistió la beca de Seminarista en el de Sn. Ildefonso de México en 1741 en donde hizo una carrera muy lucida graduándose de Bachiller en Filosofía, Leyes y Cánones por la Universidad recibiendo-

se de abogado por la Real Audiencia. Fué Presidente de Academias de Leyes y examinador de cursantes jesuítas. Fué Cura de la Cañada y Vicario in capite y Juez Eclesiástico, empleo que desempeñó en ésta su patria hasta su muerte.

Escribió: «Sermón Panegírico del Apóstol S. Pedro.» Imp. en Méx. en la oficina de «La Biblioteca Mexicana.» 1755. 4º

Con el citado Sermón corren impresos dos opúsculos.

«Elogio del Colegio de San Ildefonso de México.»

«Apología de dicho Sermón.» Esta propiamente es una disertación erudita, según el Dr. Osores, apoyando la opinión del Dr. D. Carlos de Sigüenza y Góngora sobre que el primero que evangelizó en Querétaro y bautizó allí al Cacique Conín y otros muchos, fué el clérigo Presbítero Juan Sánchez de Alanís, lo que en vano quiso desmentir Fray Isidro Félix de Espinosa en sus «Crónicas de los Colegios de Propaganda Fide.» y lo refutó victoriosamente el Lic. Balderas Colmenero en la citada Apología.

Hasta aquí el Dr. Osores.

Respetando la erudición del Lic. Colme-

nero y solo en bien de la historia, pecaría de egoísmo, si no pusiese aquí las noticias que sobre este particular poseo y las cuales es indudable ignoraba el Apologista.

Fray Paciente de Verona en su obra «Paromología» M. S. existente en la Biblioteca del Colegio Pío Mariano dice en la página 284 — «Ayudado eficazmente ese cacique (Conín) por un criado de Bocanegra, llamado Juan Sánchez de Alanís que después fué sacerdote, pues sabía la lengua otomí y chichimeca, ambos cogieron gran fruto entre aquellos indios que gustosos recibieron el suave yugo del Evangelio,» y añade: «Este Sánchez de Alanís tenía entonces (en 1531 que fué la conquista) veinte años de edad, según él mismo declaró en 1571, en la información que se levantó sobre los servicios de Don Fernando de Tapia, tiempo en que era Cura del Real de Xichú,» y prosigue:

«Hecha esta aclaración *no se le debe reputar* (como asienta el Apologista Colmenero) *como el Apóstol de esta ciudad*, gloria que debe tributarse aun hijo de S. Francisco, que es casi probable lo fuera Fray Alonso Rangel, quien después de evangelizar a los indios otomíes en Tula y Jilo-

(consultar el ms. que tengo)

CAPILLA ALFONSA
BIBLIOTECA INTERCOMUNITARIA

tépec, de donde era Conín, (i) fué llevado a Querétaro para continuar sus apostólicas tareas.»

Hecha esta importante aclaración, continuaremos con sus escritos:

«Sermón de Ntra. Sra. de Guadalupe predicado en las fiestas por su patronato universal.» Imp. en Méx. 1758, 4^o

LOS HERMANOS ARIAS, Fr. José Fr. Vicente y Fr. Manuel, hijos de esta ciudad, los dos primeros franciscanos y el último agustino. Fr. José llegó a ser Lector jubilado, Guardián, Custodio y Provincial de ésta su provincia de S. Pedro y S. Pablo de Michoacán; buen humanista, poeta latino y castellano. Catedrático de Cánones y Filosofía muchos años en Celaya. Escribió:

«Panegíricos latinos a la Inmaculada Concepción», los cuales se guardaron mucho tiempo y cada año se repetían por su piedad y buen gusto.

(i) Hernando de Vargas escritor más antiguo y contemporáneo de Conín, dic que éste fué de Nopala.

Fué también amante de la música. Compuso una Salve que fué muy celebrada en su tiempo.

Fr. Vicente célebre matemático; el primero quizá que enseñara la Filosofía moderna en la Nueva España; Provincial de ésta su Provincia. Asistió al Capítulo general de Roma en 1778.

Escribió: «Defensa apologética del Maestro Fr. Manuel (su hermano,) Provincial de los Agustinos de Michoacán.»

Esta obra fué tan famosa y de tanto mérito, que el Rvmo. General Bellini y la Junta general de Roma además de darle el calificado de *Doctísimo*, declararon libre de todo cargo al acusado.

Fr. Manuel, Maestro de Teología, dos veces Provincial de esta su Provincia de S. Nicolás de Tolentino, murió con honores de asistente general de su religión.

Escribió: «Sermón Eucarístico en la solemne acción de gracias que hizo la ciudad de Celaya por el nacimiento de la Infanta Carlota de España.» Imp. en Méx. por Jáuregui. 1674.

EL LIC. D. JUAN BARQUERA nacido en esta ciudad el 22 de Abril de 1779

estudió latinidad en el colegio de S. Javier (hoy Colegio Civil) la Filosofía en Tlaltelolco y la Teología y Jurisprudencia en el Seminario de S. Ildefonso de México, en cuya Universidad recibió su título de Abogado. La época de la Independencia evitó que este preclaro talento hubiera alcanzado muchos triunfos científicos y literarios.

Escribió: «Reflexiones filosóficas sobre el heroísmo español y sobre la lealtad de los americanos.» Imp. en Méx. 1808.

En el Diario de México, 1805 a 1810—1812 a 1816.

En el Semanario Económico, 1808 a 1810.

- « « Mentor Mexicano, 1811.
- « « Correo de los Niños, 1813.
- « « Noticioso General, 1817 a 1824.
- « « Ambigú Municipal, 1820 a 1821.
- « « Gaceta del Gobierno.
- « « Imperial de México 1826 a 1827.
- « « La Mosca Parlera, 1823.
- « « Redactor Municipal, 1823.
- « « Gaceta del Gobierno.
- « « Supremo de México, 1826 a 1827.
- « « Aguila Mexicana, 1826.
- « « Diario del Gobierno de la República Mexicana, 1836 a 1838.

Colaboró en el Diario de México y en el Amigo de los Hombres—de Beristain—1812 á 1813.

Escribió también:

Refutación que hace un español americano de la Proclama de José Bonaparte.—Imp. en Méx. en 1809.

El Niño instruido en las ceremonias y ritos de la Religión. M. S.

Curso completo de literatura que debe tener una Señorita de religión y gusto.

Comedias: La Delincuente honrada—La Seducción castigada, y El Triunfo de la educación. M. S.

No solo fué escritor sino periodista de empuje, como lo demuestran los periódicos que redactó.

Fué Regidor del Ayuntamiento de México, Presidente del Tribunal, Abogado consultor del Gobierno, teniente de Gobernador y Gobernador interino, Senador, Ministro de Guerra y Ministro del Supremo Tribunal de Justicia.

Siendo Síndico en el Ayuntamiento de México, promovió la celebración del aniversario de la Independencia en unión de otros Consejales, siendo él el elegido para

pronunciar el primer discurso patriótico el año de 1825, en que debido á su iniciativa y empeño desde entonces se viene celebrando.

Fué uno de los principales del Colegio de estudios secundarios, hoy Preparatoria, sirviendo una de sus cátedras gratuitamente.

Murió el 25 de Febrero de 1840, siendo sentido generalmente por su talento y caridad para los obreros y necesitados. — Vide Antología del Centenario. de donde tomamos estos datos.

DR. SEBASTIAN CABALLERO DE MEDINA natural de esta ciudad, hizo sus primeros estudios en México, pasó á Europa y en la Universidad de Salamanca recibió la borla de Doctor en leyes y regentó sus cátedras. Fué provisto Oidor de la Audiencia de Manila y protector de los indios sangleyes, y de allí pasó a la Audiencia de Guatemala. Escribió:—*Praelationes juries habitae in Academia Salmantina.* Imp. Apud Andraeam Parra. Matriti. 1637.

BR. DON JOSE JGERINO Y OSIO nació en 1710, hizo en ésta su patria sus

primeros estudios, vistió la ropa de jesuita en Tepozotlán de donde pasó a México al Colegio de Sn. Pedro y Sn. Pablo donde cursó Teología con tal aprovechamiento, que se tuvo por uno de los mayores teólogos de su tiempo. En la poesía fué eminente; lástima que la mayor parte de sus producciones no haya sido dada a las prensas.

En su obra «Vida» Imp. en Méx. 1732, se encuentra un hermoso soneto que dedicó a la V. Mariana de Jesús, de Quito.

El Ilmo. Sr. Granados en sus «Tardes Americanas» dice de nuestro compatriota, que fué uno de los más doctos, y más agudos que en su fecundo vientre engendró la noble y populosa ciudad de Querétaro.

EL DR. D. MANUEL ITURRIAGA natural de esta ciudad y colegial de San Ildefonso de México, Dr. en Cánones por su Universidad, Rector del Seminario de S. Javier de ésta su patria, cuyos estudios restableció; Promotor Fiscal del Obispado de Jichoacán, Cura del Rincón, Canónigo Doctoral de aquella Catedral, Provisor y Vicario General; de cuyo cargo se retiró

y se fué al Oratorio de San Felipe Neri de México. En un actc público literario que tuvo en la Universidad de México, defendió á la Instituta de Justiniano en todas sus partes con la interpretación del Dr. Pichardo, en vista de lo cual la misma Universidad recompensó sus afanes poniéndole Prólogo á sus Instituciones. Imp. en 1775, y cuyo Prólogo escrito por aquel Colegio de Doctores, es una gloria para nuestro suelo.

Falleció en ésta su patria llorado de todos en 1810.

Escribió: «El Alma en soledad.» Imp. en Madrid, 1796. Traducción de la obra del jesuíta Bagnati.

«Devocionario al Patriarca de la Virgen Sr. S. José.» Imp. en Madrid.

«Disertaciones ó Academias Filosóficas.» Imp. en Méx.

«Apuntes y reflexiones curiosas sobre la secta de los iluminados.» M. S.

«Tratado de Aritmética y Algebra para los principiantes.» M. S.

«Tratado de Algebra; modo de simplificar sus operaciones.» M. S.

«Instrucciones sobre la cría del gusano de seda y manufactura de ésta.» M. S.

remitido al Sr. Virrey, Conde de Revillagigedo.

«Constituciones para gobierno del Beaterio de Carmelitas de Querétaro.» M. S.

«Instrucciones formadas de orden del Ayuntamiento de Querétaro, para su Diputado en Cortes, sobre tributos, agricultura é industria.» M. S.

DON PROSPERO CRISTOBAL VEGA, notable jurisconsulto cuyo nombre repercutió hasta los confines del viejo mundo, por la Defensa al General imperialista D. Tomás Mejía, cuya pieza, al decir de personas doctas, es una obra maestra. Rector del Colegio del Estado varios años á cuyo impulso se levantó de la prostergeración en que lo habian puesto las revueltas del País.

Murió en esta ciudad dejando un hueco no fácil de llenar.

EL BR. D. JOSE M. ZELAA E HIDALGO nació en esta ciudad el 9 de Marzo de 1767. Hizo sus estudios aquí y pasó á ordenarse á México, Fué Cura de S. Sebastián y Prefecto de la V. Congregación de clérigos seculares. Curioso escritor que

falleció con dolor de los buenos y sentimientos de los sabios, en 1813.

Escribió: *Glorias de Querétaro* Imp. en Méx. por Arizpe, 1803. y reimp. por Rodríguez Velázquez 1862 aquí.

Adiciones á las *Glorias de Querétaro* Imp. por Arizpe, 1810.

Querétaro agradecido por haberlo librado Dios de los males de la insurrección Imp. por Arizpe, en Méx. 1811.

Vida portentosa y admirable de la beata de Verónica de Julianis, abadesa de las Capuchinas de Castelo en Italia Imp. por Arizpe, Méx. 1812.

Escribió en los periódicos «*La Gaceta*» y «*El Diario de México*» Escribió varios Devocionarios y fué el autor de las tan populares alabanzas:

Pues concebida
Fuiste sin mancha
Ave María
Llena de gracia.

FR. MANUEL FARIAS, oriundo de esta ciudad en donde empezó los estudios preparatorios, pasando en seguida á Michoacán en donde terminó su carrera y to-

mó el hábito de Agustino de cuyo convento fué prior tres veces así como del de Guadalajara, Calificador del Santo Oficio y Cronista de su Religión.

Escribió: *El Eclipse del Sol Divino, Maria Santísima de Guadalupe*

Sermón de rogativa por la peste Imp. en Méx. por Rivera en 1742.

El Supremo Maestro de Ortografía, Jesucristo Señor Nuestro. Imp. en Méx. 1745

Fué predicado en Tziritzicuaro con motivo de la peste. Y si las agudezas del ingenio de los predicadores de aquel tiempo merecen premio, este sermón es digno del primero en competencia de todos los predicados en ambos mundos.

Elogio fúnebre del M. R. P. Mtro. Fr. Matías Escobar y Llanas, Provincial de los Agustinos de Michoacán Imp. en Mex. 1749.

Panegírico de Nta. Sra. del Carmen. Imp. en Méx. 1750.

D. JOSE JIMENES FRIAS. natural de esta ciudad, bachiller en Teología y leyes, Doctor en cánones, Abogado de la real Audiencia y del Colegio de México, Cura que fué de Tequisquiapan y de Taxco.

Escribió: El Fénix de los mineros; Elogio fúnebre de D. José Borda, Presbítero, muy caritativo y dueño de minas en Taxco. Imp. en México.

Oración fúnebre en las primeras honras que se celebran por los sacerdotes difuntos en la Matropolitana de México. Imp. allí en 1753.

Panegírico del Apóstol S. Pedro, predicado en Querétaro. Impreso en México. 1778.

EL EXMO. SR. MANUEL GOMEZ PEDRAZA, por un incidente casual, nació en el hoy Palacio Municipal; pues los autores de sus días fueron invitados á un baile que ofreció el Corregidor á la alta sociedad y al subir, en el descanso de la escalera sintió la madre la proximidad del alunbramiento, dió á luz allí y fué llevada á la habitación alta, con los cuidados del caso.

Después de lucida carrera preparatoria hecha en México, se dedicó á la carrera militar en la que llegó á General de División. Fué Secretario de Estado y Ministro de Gobernación y Marina y por último ocupó la Silla Presidencial.

EL NOTABLE FILOSOFO D. ZACARIAS OÑATE nacido en este suelo en donde hizo brillante carrera de jurisconsulto en el Colegio de S. Javier.

Su obra sobre Filosofía rica en conceptos profundos y elevados demuestra lo preclaro de su ingenio. De lamentarse es que respirando en su época el ambiente de la libertad mal entendida, campean en ella arranques de materialismo, rayando en algunos conceptos hasta el escepticismo; errores propios de la flaqueza humana, cuando es dominada por el terrible torbellino de las pasiones.

EL PBRO. LIC. D. JOSEM. OCHOA, que nació en esta ciudad en 1809, fué hijo del Sr. José Gregorio y de D^a Micaela Díaz. Hizo sus estudios hasta cursar leyes en el Colegio de S. Javier de esta su patria, pasando al Seminario de México donde concluyó su carrera como pensionista.

Se graduó en Artes y Cánones en la Nacional Pontificia Universidad, volviendo á su patria á continuar su práctica.

Se presentó á Jurado y en ambos exámenes fué aprobado por aclamación, ti-

tulándose el 22 de Marzo de 1833.

Desde esa fecha hasta 1846, puso su biblioteca á disposición de los estudiantes pobres.

Fué Sinodal perpetuo de los competidores y replicó constantemente.

Fué nombrado Rector del Colegio el 25 de Agosto de 1845. Fué Cura de San Juan del Río.

Fué Miembro de la Junta general de estudios en 1844.

Siendo seglar fué Alcalde 1.º Constitucional y Diputado al Congreso de esta ciudad en 1834. Fué Relator de los Supremos Tribunales.

Ya sacerdote fué otra vez Diputado y después Vocal de la Asamblea Departamental.

Fué Consultor confidencial del Presidente de la República en 1847. Fué Cura de Santa Cruz y Soledad de México.

Perteneció á la Junta de Notables y proclamó el Imperio en 1863. Fué notable jurista, literato y poeta.

En 1864 que se erigió este Obispo fué nombrado Provisor, Vicario General y Juez de Capellanías.

Fué el primer predicador de su época.

Fué el Primer Arcediano que tuvo el Cabildo y el último que murió de los Capitulares fundadores.

Murió en México en Dbre. de 1887. á la edad de 78 años.

D. GABINO BUSTAMANTE nació en esta ciudad el 19 de Febrero de 1816. Fueron sus padres el Sr. D. Francisco y la Sra. D^a Agapita Oroe. Después de recibir en esta su patria la instrucción primaria pasó á la capital á cursar las materias necesarias á la carrera de medicina hasta obtener el triunfo doctorándose en ella.

Volvió á esta ciudad á trabajar adquiriendo buena clientela.

Fué desterrado por sus ideas políticas antisantanistas; pero á la caída de éste volvió á su ciudad natal y fué electo Vice-Gobernador, cuyo puesto ocupó hasta el triunfo de D. Tomás Mejía, en cuya fecha luctuosa para los contrarios, tuvo que salir disfrazado con el Sr. Gobernador Marina.

En México se dedicó al periodismo y á su profesión.

Se consagró casi toda su vida á la instrucción pública.

En 1870 fué Capítular del Ayuntamiento de México y en 1871, Gobernador del Distrito Federal en cuyo empleo murió el 14 de Junio del mismo año, á los tres meses de funcionar como tal. Sus funerales fueron suntuosos. «El Federalista» de 22 de Junio de ese año decía lo siguiente: «Siempre afanoso por la ilustración del pueblo, ya estuviese en el modesto puesto de Regidor, en los elevados de los Ministerios, del Congreso ó del gobierno, ó en el tormentoso y febril del periodismo, jamás borró el lema «Adelante» de la enseñanza que tremoló desde su juventud; la fundación de hospicios y escuelas era su anhelo perpetuo y conforme sus aspiraciones se realizaban, más se ensanchaba su deseo porque los hijos del proletario, del jornalero, del infeliz artesano, no carecieran de los útiles recursos de la ciencia.

La Sociedad de Beneficencia veía en él un infatigable protector de los huérfanos, á quienes ella dá el pan de la instrucción; las Escuelas Municipales conservarán la memoria de su empeño por atender á su aumento y bien estar como un recuerdo de bendición. El Conservatorio llora en él un presidente que se desvelaba por mejorar

la situación de los centenares de educandos que concurren á sus cátedras; las municipalidades todas del Distrito son testigos de sus disposiciones para arbitrarlas recursos con que atender á la primera educación de la juventud.

Estos, que son los hechos más recientes de su vida pública, hablan por sí solos tan alto en loor del benemérito Bustamante, que nunca dudamos que ante ellos, se descubra con respecto cualquiera que sea sincero amigo de la verdad y la justicia» Hasta aquí el citado periódico.

Entre los oradores que en el sepelio elogiaron su memoria en prosa ó verso, hablaron los Sres. D. Julián Montiel, D. Santiago Lohse, D. Santiago Sierra y D. Alberto Bianchi.

EL SR. D. BERNARDINO DEL RASO vió la luz en esta ciudad el 20 de Mayo de 1826. Sus padres fueron el notable diplomático y estadista D. José Antonio, y D^a Micaela del mismo apellido. Su instrucción primaria la concluyó con el Sr. D. Vicente Domínguez y pasó al Colegio de R. R. franciscanos á estudiar las matemáticas bajo la dirección del P. Lector Fr. Jo-

se Jaramillo. En seguida pasó al convento de S. Agustín y en su Academia estudió Francés, Historia, y Geografía, bajo la dirección del sabio D. Antonio Angla, en 1845.

En 1848, pasó á la Capital á cursar la carrera Mercantil con el Prof. D. Gustavo Desfontaines, haciendo notables progresos hasta recibir su título.

En 1860. y después de servir en algunas fuertes Compañías llevando la contabilidad, entró como Tenedor de libros á la Tesorería General de la Nación, pasando poco despues á ser Jefe de contabilidad de la Renta del Papel Sellado (hoy Renta del Timbre) cuya contabilidad él estableció por partida doble, teniendo á la vez la Dirección de la Escuela de Comercio.

Muchos años, y aún en 1899, enseñaba contabilidad en las Escuelas Nacionales de Artes y Oficios y en la Normal de Profesoras.

Fundó en 1873 la Academia Mercantil de México la que dirigió hasta su muerte.

Escribió su notable Teneduría de Libros, de la cual se hicieron ocho ediciones, haciendo un total de 21,000 ejemplares.

Escribió además: Operaciones superio-

res de la Aritmética, aplicadas estrictamente á los cálculos mercantiles. Imp. por Díaz de León en Méx. 1877.

Tratado de los Documentos mercantiles más usados, así como de su legalización. Imp. en Méx. por Murguía 1895.

Tratado Teórico-practico de las reglas y equivalencias de más uso, y sus aplicaciones reales al comercio. Imp. por Murguía, 1897. Méx.

Disertación sobre contabilidad; obra de mucho interés para el ramo. Imp. en Méx. por Murguía. 1892.

En 1867, fué aprobada su Teneduría para texto de las Escuelas Nacionales, por la Junta Directiva de Instrucción Pública.

En 1882, el Rey Alfonso XIII de España expidió Real Orden declarando su obra de mucha utilidad é interés.

En 1889. fué premiada su obra en la Exposición de París con Diploma y Medalla de bronce.

Con igual motivo fué premiado con otra medalla por el Presidente Porfirio Díaz.

En 1894. fué premiada en la Exposición de Chicago con Diploma y Medalla de bronce.

R. P. JOSE ANTONIO HIDALGO Y FRIAS nació en esta ciudad de Santiago de Querétaro el 23 de Abril de 1734.

Sus padres fueron D. Lorenzo Hidalgo y D^a Gertrudis Frías.

Fué dotado por la Providencia de un talento preclaro que supo aprovechar ingresando al Colegio de San Francisco Javier de la Compañía de Jesús de esta ciudad, en donde tal fué su adelanto en las ciencias, que á la edad de 19 años con motivo del estreno de la Aula General, sostuvo un acto público que duró todo el día en el contiguo colegio de San Ignacio de la misma Compañía.

Pasó en seguida a hacer sus estudios superiores de Teología y Cánones al Real Colegio de San Ildefonso de México, en donde fué tal su aprovechamiento, que al borlarse de Doctor en Cánones, sostuvo un acto público que duró todo el día — en 1761 — defendiendo 24 materias; por lo que fué apellidado por sus condiscípulos como el más completo Teo-jurista de su tiempo. Al ser extinguida la Compañía de Jesús de orden de Carlos III, fué deportado con sus compañeros á Italia, permaneciendo algún tiempo en Ferrara y des-

pués en Bolonia en donde agotadas sus energías por las enfermedades, trabajos y la nostalgia, murió el 8 de Mayo de 1781, a los 47 años de edad.

Fué generalmente sentido, porque como dice uno de sus biógrafos: «Su grande entendimiento, su vasta literatura, su caridad suma, su humildad profunda, su paciencia inalterable, su pureza incontaminada su amabilidad extraordinaria y otras muchas virtudes que le adornaban, lo hicieron siempre digno del mayor aprecio y estimación de cuantos le conocieron y trataron.

FRAY FRANCISCO FIGUEROA, Religioso Franciscano que escribió 32 tomos infolio sobre historia y noticias de toda la Nueva España.

Digno es, pues, de colocarlo entre el número de nuestros escritores, toda vez que sus escritos han dado utilidad a la historia de nuestro suelo.

El mismo, por orden del Rey, sacó copia de sus escritos, durante tres años en ello, siendo remitidos dichos M. S. S. á España quedando aquí los originales.

Quedan aún muchos hijos distinguidos

de Querétaro, tales como Encarnación Cabrera, Emiliano Lojero, Felipe Luna, Luis Mendoza, José M. Arce, Ilmos. Sres. Nicolás Gómez de Cervantes, José M. Covarrubias, etc., etc. de quienes no he tenido tiempo de completar sus rasgos biográficos; pero que á mi humilde juicio merecen catalogarse en el número de nuestras glorias, pues si unos dieron honra á mi patria con su espada, otros la dieron con su pluma y otros con su patriotismo.

Ciertamente nuestro suelo ha sido dotado por la Providencia de talentos esclarecidos que en todos los ramos del saber le han dado gloria. Sirvan estas desaliñadas páginas de estímulo á la naciente generación, á la vez que perpetúen la memoria de los campeones de la ciencia honra y prez de la por tantos títulos histórica Querétaro.



*p. D = pedir (proca =
(rare) Documento*

CONFERENCIAS SOBRE HISTORIA DE QUERÉTARO

dadas al Cuerpo docente del Estado,

A SOLICITUD DE LA
DIRECCIÓN DE INSTRUCCION PUBLICA;
POR

VALENTIN F. FRIAS, M. S. A.

CUARTA PARTE.

Efemérides de los principales acontecimientos en
esta ciudad desde el año de 1446 hasta
nuestros días (1909 Agosto)

EN 1446 según los antiguos geroglíficos, señaló Moctezuma Hilhuicamina la raya divisoria entre tarascos y chichimecas en esta ciudad, terminando así las antiguas guerras y discenciones por cuestión de límites. Ambos Reyes pusieron